

Zeitschrift: Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique

Herausgeber: Société fribourgeoise d'éducation

Band: 18 (1889)

Heft: 10

Nachruf: M. le professeur Adolphe Koller

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

M. LE PROFESSEUR ADOLPHE KOLLER

Le Collège Saint Michel vient de faire une grande perte dans la personne de M. le professeur Koller. Il a succombé, dans la nuit du 23 au 24 août dernier, à une longue et douloureuse maladie supportée avec une résignation, avec une énergie toute chrétienne. Il dut subir une cruelle opération dont son tempérament affaibli ne put supporter les suites.

Sa fin a été celle d'un homme de foi et de pratique. Il s'était préparé à la mort avec une sérénité admirable, prévoyant tout, mettant ses affaires en ordre, réglant même ce qui concernait son enterrement avec un calme, un sang-froid qui étonnait et édifiait tous ceux qui l'approchaient.

Il laisse après lui une famille dans la désolation ; il laisse encore une autre famille plus nombreuse, ce sont les élèves qu'il a instruits, qu'il a formés avec l'intelligence et le zèle qui le distinguaient.

M. Adolphe Koller est né à Alt-Sanct-Johann (Haut-Toggenbourg) en 1840. Il commença ses études littéraires d'abord sous la direction de son cher curé, M. Gmür, puis sous celle du P. Robert au couvent de Mehrerau. Cette première éducation laissa dans son âme une empreinte profondément chrétienne qui se manifestera dans toutes les circonstances de sa vie. Il continua ses études à Saint-Gall, puis il alla les terminer, tout en se perfectionnant dans la langue française, à Lausanne et à Genève. En 1859, il reçut le diplôme de professeur pour l'enseignement secondaire dans le canton de Saint Gall.

Il fut successivement professeur à Mehrerau, à Wallenstadt et à Uznach.

C'est en 1869 que M. Charles, alors directeur de l'Instruction publique, l'appela à Fribourg, en qualité de professeur au gymnase allemand.

Si nous voulons avoir une idée de l'activité, du zèle qu'il apportait à l'accomplissement de ses fonctions, il n'y a qu'à interroger ses anciens élèves et à jeter un coup d'œil dans les comptes rendus de la Direction de l'Instruction publique : vous trouverez son éloge dans la plupart de ces documents officiels.

Il a été constaté, lisons-nous dans celui de 1870, à la fin de l'année 1870 que les branches qui avaient fait le plus de progrès étaient celles de la section littéraire allemande, qui venaient d'être confiées à M. Koller,

surtout les mathématiques et l'histoire. Il y a là de la vie et de l'entrain. C'est un changement complet.

Pendant les vacances des années 1869 et 70, il fut appelé à prêter le concours de ses connaissances et de son expérience aux cours de répétition des instituteurs de la Singine et du Lac, à Hauterive.

Tous les instituteurs ont gardé le meilleur souvenir de son enseignement.

Personne plus que lui ne s'est occupé de l'organisation des examens du baccalauréat en 1874 au Collège de Fribourg. Le compte rendu de l'administration en fait foi. Au Tir fédéral de 1881 il fut nommé président du Comité de rédaction.

C'est encore M. Koller qui eut l'honneur de présider l'assemblée générale des professeurs suisses réunis à Fribourg en 1885.

Il s'intéressait à toutes les questions pédagogiques, lisant un grand nombre de revues, prenant part à toutes les réunions, conférences, où l'on s'occupait d'enseignement.

Malgré ses nombreuses occupations, M. Koller nous laisse plusieurs travaux qui ne sont pas sans importance.

D'abord il contribua au remaniement du manuel d'histoire et de géographie d'Ettlin, manuel qui se trouve entre les mains de tous les enfants de nos écoles.

Il publia la biographie de M. Eichhorn, ancien professeur, et celle de M. Pasquier, ancien directeur d'Hauterive.

Il a composé aussi l'histoire de l'Instruction publique du canton de Fribourg de 1821 à 1881. Ce travail n'a pas encore été publié.

Nous ne mentionnerons pas ici tous les articles importants qu'il a publiés dans le *Bulletin* et les *Schularchiv* de Zurich et dans diverses revues sur des questions d'enseignement.

Tous ces travaux témoignent hautement de l'étendue et de la diversité de ses connaissances.

Il était clair, limpide dans son enseignement. Il avait le don de faire travailler ses élèves. Il était d'une mémoire remarquable ; son intelligence était ouverte à toutes les questions. Par l'aménité de son caractère il avait su se concilier l'estime et l'affection de tous ses collègues. Encore une fois, c'est là une grande perte pour notre Collège.

Son inhumation eut lieu le 26 août au milieu d'un nombreux concours d'amis.

R. H.

